

Le 1^{er} juillet 2025,

Nous tenons à remercier chaleureusement la première vingtaine de municipalités qui a répondu à notre demande citoyenne en nous envoyant une délibération concernant le projet industriel E-cho et l'ensemble des méga-projets d'exploitation des forêts du Sud-Ouest pour produire du carburant. Nous sommes très heureux de constater que ces délibérations se répartissent déjà sur 5 départements. Elles sont d'ores et déjà répertoriées sur notre site internet, ainsi que les engagements de propriétaires forestiers.ères et professionnel.le.s du bois que nous avons également sollicité.e.s : <https://foretbiencommun.wixsite.com/aquitaine/>

Nous savons que beaucoup d'autres communes sont en cours de délibération et espérons que l'été n'empêchera pas ce travail de se réaliser, notamment pour les communes plus grandes et les Communautés de Communes qui ont un délai de réaction à l'étude des dossiers plus important. Nous rappelons qu'à travers leurs besoins en biomasse forestière, ces projets auraient un impact direct sur plusieurs départements. Pour le seul projet E-cho, il s'agit d'un rayon de 400km autour du bassin de Lacq (Béarn, Pyrénées Atlantiques). C'est toute la forêt du grand Sud-Ouest qui est visée. La mobilisation doit donc s'étendre et nous invitons les communes qui se sont déjà prononcées à en parler aux autres, ainsi que dans leurs Communautés de Communes.

Bien que cela nécessite pour toutes et tous un surcroît de travail, bien qu'il soit difficile pour certain.e.s de se prononcer sur des sujets qui paraissent au premier abord complexes et techniques, nous nous réjouissons de voir que vous avez saisi l'enjeu hautement démocratique de la question qui nous préoccupe et que vous avez eu le courage de vous en emparer à votre échelle, l'échelle municipale, premier maillon de la représentation citoyenne. Il s'agit en effet d'une question de la plus haute importance pour l'avenir de nos paysages, de notre agriculture, de notre nature, de notre biodiversité, de la ruralité.

Pour nous, ce débat sur la production de carburants à partir de biomasse forestière met en lumière une réalité frappante :

Au vu des prévisions d'approvisionnement cumulées de ces projets, nous pouvons désormais affirmer que, bien que la crise climatique soit plus que jamais un enjeu majeur, il sera impossible d'accéder aux injonctions de l'Union Européenne de décarboner à l'horizon 2050 l'aviation et la voiture en remplaçant l'énergie fossile par de la matière vivante sans porter des atteintes mortelles et définitives à la forêt, aux sols, sans annihiler son pouvoir de captation de carbone, sans exiger des consommations excessives d'eau, des quantités invraisemblables d'électricité. Sans remplacer la forêt ici par des coupes rases, là par des fermes photovoltaïques, sans bâtir de nouvelles centrales nucléaires...

Pour nous permettre de continuer à vivre sans rien changer à nos modes de consommation et à nos besoins en énergie dans notre course en avant infinie, il faudrait donc sacrifier notre cadre de vie rural et les équilibres naturels comme si de rien n'était ?

Pour nous, le seul moyen de donner un sens aux projets des nouvelles technologies qui fleurissent partout sur notre territoire serait de les inscrire dans une réduction des besoins. Cette réinterrogation de nos modes de consommation et de nos besoins en énergie n'est pas comme

certaines archaïques le claironnent un retour à la bougie ou une condamnation de toute avancée technologique mais simplement une modération vitale de tous nos excès. Le trafic aérien dont 70% sont des vols d'agrément en est le meilleur symbole.

Le progrès, la civilisation, chacun.e le sait dorénavant, c'est prendre soin du vivant dont nous sommes partie prenante. Vous avez aujourd'hui, élues et élus de nos communes, la charge de participer à un choix et, relayant la volonté citoyenne des habitantes et habitants du grand sud-ouest attachés à leur mode de vie et à leur environnement, l'honneur de représenter cette parole.

Nous vous communiquerons à la rentrée un premier bilan sur l'orientation des délibérations reçues que vous pouvez consulter sur notre site ainsi que sur les prises de position des élu.e.s des autres échelons démocratiques. Nous nous tenons à votre disposition pour tout renseignement ou contribution à vos démarches et vous souhaitons, avec nos remerciements renouvelés, un très bel été.

Nosautes, Gu, Nous,

Citoyennes et citoyens d'Aquitaine

La forêt est notre bien commun

<https://foretbiencommun.wixsite.com/aquitaine/>